

Actualidades

Revolución en Rusia

Algunos meses antes de estallar la lucha sangrienta que asola los campos de la Mandchuria, donde blanquearán por mucho tiempo los huesos de tantos millares de hombres inocentes, el emperador Nicolás conversaba con un alto personaje, amigo fiel y maestro por los años y la experiencia. Hablábale de los enormes límites que abarcaba en el exterior el imperio ruso, de su poderío y grandeza; después giró la conversación sobre las dificultades del interior, del peligro revolucionario, del nihilismo, de los golpes fatales que había que recelar, y que fueron calificados por el asesinado Ray Humberto de riesgos de la posición, de gajes del oficio. «Poco me importa ello—interrompió con gran energía el Zar;—es necesario gobernar sin tener en cuenta los peligros de la persona, con una preocupación única, la del interés general.» El amigo asintió, afectuosamente; después: «Si—añadió con suma gravedad—el deber es pensar no más que en el interés público; pero lo difícil es verdaderamente determinar en donde hay ese interés, conocer donde puede encontrarse la verdad.

Y si tan difícil es ¿no será por ventura cosa más ardua aún en el poder absoluto que con la contradicción de los partidos y con las discusiones parlamentarias? La verdad no puede llegar hasta ves sino muy penosamente, muy disfrazada, si es que llega.

En el régimen constitucional se manifiesta muchas veces de una manera más brutal, pero también más sincera. Permítame que os lo diga; acaso es sería más conveniente para vos mismo, para vuestra persona, que vuestro gobierno deliberase con los representantes autorizados del Imperio. Per espacio de un buen rato, el Zar permaneció mudo y pensativo; después dijo lentamente: «Lo pensaré, lo pensaré mucho.»

El emperador Nicolás quizás haya olvidado los sabios avisos de su prudente consejero; pero hoy vienen a recordárselos sangrientamente, frente a su imperial morada, las turbas amotinadas de San Petersburgo, como protesta violenta y peligrosa, como grito universal y guerrero, que pide la muerte de un régimen que ha ido trasmitiéndose de generación en generación como el símbolo de la tiranía y de la esclavitud.

La muerte terrible de Plehve, que encarnaba el viejo espíritu, debió ser una enseñanza tremenda, debió poner espanto en el corazón de las camarillas que rodean al Zarismo, impidiendo que lleguen hasta el claramente los destellos de la verdad y los clamores del pueblo.

El Zar olvidó sus promesas de reforma. El pueblo que recuerda constantemente su condición esclava y miserable, cansado de sufrir, se levanta con ira para dejar de ser la víctima del Knut y reivindicar su condición de persona. El olvido del Zar puede costarle muy caro no solo a su persona sino a todo un régimen de mil años de existencia.

Ay de los gobiernos que se empeñan en no oír los clamores generales. ¡Y el pueblo ruso ha comenzado a andar!

La marcha de los pueblos, cuando empiezan a andar, es incontrastable, irresistible avasalladora.

Postal del día

Desde ultra-tumba

Quien me diría a mí cuando desfilié con mi cadáver en medio de una delirante multitud romana que me aclamaba sin cesar, que la dignidad que yo entonces representaba, el poder que en mí asumía, se iban un día a convertir en pavesas, iba a desaparecer de la faz de la tierra, ¡yo celebré emperador romano, famoso entre los famosos, el que gocé fama de impetrido ante las grandes catástrofes, estoy anonado, confundido, deshecho!

Mis queridos compañeros de empleo, el Czar y el Kaiser deben dejar un momento las preocupaciones hondas que tiene el primero y los continuos entretenimientos que distraen al segundo, y por espíritu de clase fijarse en un hecho de una trascendencia social enorme: hasta aquí han llegado unos rumores que no sé lo que tendrán de cierto, pero tal anda ahora la tierra que debo tenerlos por tales sin temor de equivocarme. Dices que es, nada menos, que Emperador de varios Estados, está procesado por deudas, lleno de ingleses, en una palabra, como el más simple y necesitado mortal... Oh! vergüenza de las vergüenzas! Oh oprobio de los oprobios!

La púrpura, el cetro y la corona, pisoteados ante una demanda de un juez ó un acta de un notario...

Oh yo que vi arder imposible a Roma, yo

que firmó con mano segura tanta sentencia de muerte, yo que en el circo no perdoné gladiador alguno, caído retrocedo de espanto ante lo que hoy pasa por el mundo.

Como pasan los tiempos: ¡de Nerón a Lebaudy!

Del emperador de Roma al emperador del Sahara.

Sic transit gloria mundi!

Nerón

ex-emperador del ex-Imperio romano

El cambio en Portugal

A la par.—Y en España á 33.—Cuestión monetaria.

La prima que tenía el cambio internacional en el vecino reino portugués ha ido descendiendo poco á poco, hasta ponerse á la par, pudiendo adquirirse ya, según telegrafían á un colega, una libra esterlina por cinco duros portugueses.

El hecho ha llamado la atención á los que sólo se fijan en el mal estado que tiene el Presupuesto portugués; y á la dificultad que encuentran sus ministros de Hacienda para satisfacer sus obligaciones y no se explican que, estando la Hacienda española tan solvente, que tiene un saldo disponible de 25 millones después de haber pagado al Banco 50 millones, y liquidándose con superavit, no interrumpe hacienda cinco años, sus Presupuestos, todavía tienen los francos en España una prima de 33 por 100.

Ya hemos dicho otras veces que en el problema del cambio no influye sólo, ni á veces principalmente, el estado de la Hacienda y del Presupuesto, sino la situación monetaria y las balanzas mercantil y económica.

En España hubo épocas calamitosas y difíciles para la Hacienda, en las cuales no sólo estaba á la par el cambio, sino que tenía prima la peseta.

Era entonces corriente el valor del Napoleón por 19 reales; pero por esta error, y por otro mayor, cual era el de circular las monedas de oro con valor intrínseco que superaba al legal establecido, fueron desapareciendo los napoleones y el pro, y el cambio nos fué desfavorable.

Aparte de esto, en aquella época entraban en España constantemente capitales para la construcción de ferrocarriles y explotaciones mineras, y, por tante, había exceso de oro en circulación para el que se necesitaba con destino á los países que había que hacer en el extranjero. De ahí que la balanza económica fuese favorable á España, y que el cambio internacional estuviera á la par, ó con prima la peseta, á pesar del mal estado de la Hacienda, el cual era independiente de la situación monetaria y de la balanza financiera.

Esto es, sin duda, lo que ocurre ahora en Portugal. La entrada de oro en el país es mayor que la salida, y por ello el cambio está á la par, aunque su Presupuesto esté en déficit y su Hacienda no pueda solventar todas sus obligaciones. (La Epoca.)

Informaciones

económicas y financieras

El pago al Banco de España

Algunos periódicos hablan de que existen propósitos de acelerar el pago al Banco de España de lo que le debe el Tesoro. Creemos que no existiendo una necesidad apremiante de apresurar ese pago, ni estando autorizado por la ley el Gobierno para hacer un empréstito con ese objeto, no hay que pensar por el momento en que se haga esta operación. Después de todo no puede tener interés la Hacienda en cambiar su Deuda al 2 por 100, que es lo que satisface, por otra que le obligaría á pagar el 4 1/2, que viene á ser lo que por término medio, reducen nuestras Deudas.

Hay quien indica que podrían emitirse obligaciones del Tesoro al 3 por 100, y aparte de que la ley no se halla clara, faltaría saber si los capitalistas destinarían 100 millones á ese interés, pudiendo sacar el 4 1/2, y de todos modos resultaría que el Tesoro pagaba el 1 por 100 más de interés, sin obtener ninguna otra compensación.

Más acertado y conveniente es lo que se viene haciendo; aplicar la mayor parte de los excedentes de ingresos á recoger la Deuda de Ultramar que tiene el Banco. Y de igual manera que en el año 1903 se le abonaron al Banco de esos excedentes 50 millones, y en el año último otros 50 millones, puede en el año actual pagarse otra cantidad. Si se quiere no esperar al final del año para hacerse el pago, puede hacerse por trimestres, según las disponibilidades que tenga el Tesoro.

De este modo la Hacienda no gravaría con nuevos gastos el Presupuesto, y podría destinarse algo á atenciones reproductivas para el país.

Alcance postal

LA REVOLUCIÓN SOCIAL EN RUSIA

El pueblo obrero en enormes masas trata de llegar á la presencia del Czar, guiado por el cura Gapony, pero las tropas lo fusilan y lo ametrallan, causándole más de 2,000 muertos y 3,000 heridos.

La agitación obrera en Rusia y, principalmente en las barriadas de San Petersburgo, de que el telegrafo nos ha venido dando extensa cuenta, se ha desenvuelto con una rapidez inquietante. Ya se ha visto cómo ha estallado esa espantosa revolución. He aquí sus antecedentes:

El 16 de Enero, los 14,000 obreros de los talleres de artillería de Pontiloff se declararon en huelga. Estos trabajadores reclamaron la vuelta á los talleres de algunos obreros despedidos, la reducción de la jornada de trabajo á ocho horas y el señalamiento de un mínimo de salario. Tales peticiones, basadas en un anhelo reivindicador, fueron rechazadas por los directores.

Luego el movimiento se extiende á las fábricas de acero de Obukof, á los establecimientos metalúrgicos de Lerner, á las hilaturas de Saglitz, á los astilleros de Newsky de la Neva y á las fábricas francorusas.

Además, 7,000 obreros de las hilaturas de la Neva abandonaron el trabajo.

Según los últimos informes, los huelguistas ascendían ya á 190,000.

Se tenía asimismo, una huelga de los empleados de ferrocarriles de San Petersburgo á Varsovia. Todo el distrito industrial del Báltico estaba también en efervescencia.

Tas causas de esta agitación, parece que son muy complejas. Las unas, de orden puramente económico, no es difícil averiguarlas. Los obreros, aprovechándose de las circunstancias por que atraviesa hoy el imperio, quieren imponer el programa clásico: disminución de trabajo, aumento de salario.

La mayor parte de los establecimientos á que afecta la huelga, dependen del Estado ó están en relación directa con él. A casi todos esos establecimientos tiene hechos el Gobierno ruso importantes demandas de material de guerra. Los talleres Pontiloff fabrican cañones de montaña; los astilleros Newsky, submarinos; los establecimientos trascorosos, las máquinas de la tercera escuadra que se arma en Libau.

Todos estos trabajos son de carácter urgente. El retraso de algunos días puede originar consecuencias desastrosas. Los obreros se dan perfecta cuenta de todo esto, y están dispuestos á mantener su energía frente á los patronos. De otra parte, la rapidez con que la huelga se desenvuelve, indica que se trata de un movimiento bien organizado.

La solidaridad está muy arraigada en el proletariado ruso. En este país, nacido ayer á la vida industrial, la clase obrera no existe. El trabajador de industria no es más que un campesino llegado á la ciudad y que continúa unido á la comunidad rural por el pasaporte y por el impuesto. El mujik conserva la personalidad adquirida en esta Asociación singular, organizada bajo la base de colectivismo, que es el mir ruso.

El campesino es colectivista, no por educación, como el obrero occidental, sino por costumbre. Por esta circunstancia lleva, naturalmente, esas tendencias á su nueva vida.

En ninguna parte, la constitución de Sociedades obreras puede encontrar terreno más favorable que en Rusia. Y es, precisamente, una de esas Sociedades la que ha organizado las huelgas de San Petersburgo.

El fundador de esta Sociedad ya nos dijo un telegrama que era un «pope» llamado Gapony. El ha instruido á muchos obreros, á los que trata como á hijos. Sus teorías son una extraña mezcla de misticismo y socialismo, y ejercen una gran influencia sobre las almas sencillas y profundamente religiosas de los mujiks.

El «pope» Gapony resulta, según parece, el verdadero instigador de la agitación actual. Sin embargo, ésta no tiene carácter socialista, en el sentido que se entiende la palabra en nuestro país. Tiene carácter político. Las reivindicaciones y las manifestaciones de los huelguistas no lo indican todavía; pero es probable que el fermento liberal que se manifiesta en toda la Rusia, no sea extraño á esta súbita explosión.

El ukase del czar y los esfuerzos hechos por el Gabinete para llevar á efecto, lo antes posible, las reformas prometidas, no ha podido contener el actual movimiento que se declara á favor de innovaciones más radicales. La situación política es muy comprometida. La tentativa criminal ocurrida últimamente delante del

Palacio de Invierno, parece retrotraer el imperio á los días fatales del reinado de Alejandro II. Veamos ahora como la revolución se desarrolla. Habla el telegrafo:

Madrid 23 (1 m. á 5 t.)

La jornada de ayer

11 de la mañana.

Excepción hecha del Mensajero Oficial y de la Gaceta de la Prefectura, hoy no ha sido publicado ningún periódico en San Petersburgo.

Los trenes han dejado de circular sobre toda la línea del ferrocarril metropolitano.

A las ocho de la mañana fueron enviadas tres sotnias de cosacos al Palacio de Invierno, y hacia las diez también fué igualmente enviada allí la caballería que había disponible.

Algunas de las calles del barrio de la residencia imperial están ocupadas por destacamentos de 100 y 150 hombres pertenecientes á los cuerpos de infantería y caballería.

Hasta el presente no se ve ninguna artillería.

Las tropas ocupan la puerta de Narva que conduce á las fábricas de Pontiloff.

Desde las primeras horas de la mañana toda la policía estaba ya en sus puestos.

Los astilleros de la Neva están protegidos por una compañía.

La calzada de Schlusserburg está igualmente ocupada por otra compañía.

Hacia las diez de la mañana, unos 15,000 obreros, salidos de los astilleros, se dirigieron hacia la ciudad; pero, una hora después, dos sotnias de cosacos, dispuestas en cinco filas, les cortaron el paso y les impidieron avanzar.

Los cosacos dispararon tres veces con pólvora sola contra la multitud.

Una parte de ésta huyó hacia el Neva, que está completamente helado; el resto de los obreros permaneció inmóvil en su sitio.

El jefe de los cosacos pidió inmediatamente que le fueran enviados refuerzos, y dió el orden de cargar con bala.

Después de haber tirado nuevamente y repetidas veces con pólvora sola, los cosacos hicieron uso de sus «nagaikas» (especie de látigo corto).

A las once de la mañana la circulación era aún completamente normal.

Numerosos grupos de obreros van llegando al centro de la ciudad, en actitud eminentemente pacífica.

Los puentes del Neva y la entrada de la quinta calle del barrio Wassili-Ostrow donde está domiciliada la principal sección de la Unión de los obreros, están ocupados por destacamentos de policía, de caballería, de infantería, de cosacos y de artillería.

Los soldados vivaquean alrededor de las hogueras que han sido encendidas á causa del frío, con las cartucheras en el cinto y sus fusiles formados en pabellones.

Una parte de la caballería á echado pié á tierra.

El tiempo es soberbio, aunque frío.

Las puertas cocheras de las casas están cerradas y guardadas por los porteros, lo mismo que los almacenes.

12 de la mañana

Unos cuantos minutos antes del mediodía, los obreros se han reunido alrededor del barrio Wassili-Ostrow, donde, en aquel momento, no había ninguna fuerza de policía.

Esto no obstante, en las inmediaciones del puente Nicolás había varias patrullas de hulanos, que tenían orden de impedir que pasaran los manifestantes.

En dos calles de este barrio estaba completamente interrumpida toda circulación.

En las inmediaciones de la Academia de Ciencias y Bellas Artes hay concentradas considerables fuerzas de caballería y de cosacos.

Hacia el lado de Wyborg la circulación de los tranvías ha cesado por completo.

Los obreros se reúnen en las calles inmediatas á los puentes y sólo se les deja pasar por grupos de dos ó tres.

El centro de todos los puentes está ocupado por destacamentos de hulanos. Los obreros que han logrado penetrar en el barrio Wassili-Ostrow observan una actitud tranquila.

Habiendo un obrero invitado á sus camaradas á que se dirigieran en perfecto

orden á la plaza del Palacio de Invierno, varios millares de obreros se dirigen inmediatamente hacia los puentes.

12 15 mañana

La mayoría de la población tiene tal confianza en el final pacífico de la proyectada manifestación, que un gran público, entre el cual se cuentan niños y mujeres, se pasea por las calles.

La perspectiva Newsky es vigilada por algunas patrullas de cosacos.

Los almacenes principian á abrir sus puertas.

El acceso de la plaza del Palacio de Invierno continúa estando cerrado por fuerzas de caballería á los grupos demasiado densos.

Esto no obstante, las personas aisladas la atraviesan libremente.

Los soldados tienen una fisonomía benevolenta, en la que es imposible leer la menor hostilidad hacia la muchedumbre.

1 de la tarde

La multitud, al venir de la isla Wassili, es detenida por la infantería, por los hulanos y por los cosacos. Los jefes de los manifestantes se dirigen á los soldados, diciéndoles:—¡No tiréis sobre vuestros hermanos!

Las infantería rinde entonces sus armas; pero los hulanos y los cosacos obedecen las órdenes de sus superiores y rechazan á la multitud, haciendo uso de los sables. Resultan numerosos heridos. Todos los alrededores del palacio quedan despejados. Pero el czar no está en él. Se halla en el palacio de Tsar-Roie Selo, á 25 kilómetros de San Petersburgo.

1-50 de la tarde

La efervescencia y los desórdenes aumentan en todos los barrios. En la isla Wassili, las manifestaciones se tornan turbulentas y amenazantes. Los soldados han disparado. Hay muertos y heridos. Su número se desconoce. La multitud trata de concentrarse, atravesando los diferentes puentes del Neva. En este empeño surgen infinidad de conflictos.

En el puente de Troitski, á la una y cincuenta de la tarde, la caballería, en número de 10,000, ha cargado á sablazos sobre la muchedumbre. Los manifestantes han huido perseguidos por la caballería.

El puente fué cerrado al tránsito; pero se apereiben en su entrada muchos jefes de filas que invitan á su multitud á precipitarse sobre el palacio, hasta morir. Los jefes son aclamados.

1-55 de la tarde

Los huelguistas, reunidos en gran número en los jardines de Alejandro, cerca de los edificios del Almirantazgo, han tratado de forzar la puerta que da acceso á los patios de Palacio. Las tropas lo rechazaron.

La multitud invadió luego los almacenes de aceite cereales á la puerta de Moscú. El sacerdote Gapony se mostró en la plaza del Palacio, acompañado de dos eclesiásticos.

2 de la tarde

Dos serios conflictos se han producido entre los soldados y los huelguistas de Pontiloff. Los huelguistas se precipitaron en grandes masas hacia el centro de la ciudad; pero su movimiento fué contenido.

En escuadrón de hulanos cargó sobre los huelguistas y les hizo retroceder cuanto habían avanzado. La multitud guardaba una actitud amenazante. La infantería tira primero al blanco, después con bala. 80 manifestantes fueron muertos y heridos y transportados por todas las camillas de las ambulancias. Para estos transportes se tiene en reserva todos los vehículos disponibles.

2 55 de la tarde

Las proximidades del sitio del Palacio son invadidas por la multitud, que cree constantemente, hasta hacerse irresistible, tanto que los soldados son impotentes para contenerle. Descargan los soldados dos veces sobre el pueblo. El choque es generalizado. Las tropas continúan tirando. La multitud responde con vivas.

Los huelguistas de los talleres Pontiloff, encontrando interceptado el camino de palacio, se han reunido en el local de la Unión, en número de diez mil. Océulos revolucionarios han sido lanzados desde las ventanas. Los leaders

han pronunciado discursos violentos, protestando del emoleo de la fuerza militar y declarando este empleo característico de la actitud que sostiene el czar contra el pueblo. Estas palabras fueron acogidas con gritos de ¡Abajo la monarquía!

A las tres de la tarde.

A esta hora la jornada es ya dramática, lo mismo en los barrios que en el centro de San Petersburgo. En el centro de las plazas del Almirantazgo y del Palacio de invierno, para exponer sus verdaderas necesidades.

Confiamos en que las atenderás; pero si tú, irresoluto, no apareces ante el pueblo para oírle y atenderle, será señal de que rompes los lazos que con él te unen y desde ese momento no cuentas, Soberano, con tu pueblo.

Recibenos y atiende nuestra demanda. Yo, que represento á los obreros, y conmigo todos mis camaradas, te garantizamos la seguridad de tu persona.

El pueblo continúa levantando barricadas que abandonan, si no las tienen concluidas, cuando se presentan las tropas.

Estas las destruyen, para volver á levantarlas los obreros. Los huelguistas están decididos á resistir hasta morir.

La madrugada de hoy Los últimos despachos recibidos de San Petersburgo confirman los augurios que hacíamos al carrar nuestra última edición.

La noche ha sido verdaderamente trágica. Millares de muertos y heridos han cubierto las calles.

Los manifestantes se resisten detrás de las barricadas, formadas en las calles con las losas del pavimento y colchones, sillas y cuantos útiles sacan de las casas.

Como no tienen armas, reciben la muerte impávidos, entonando cantos fúnebres ó la Marsellesa.

Esa actitud que debía hablar elocuentemente al Gobierno para decidirle á conceder las reformas solicitadas, sirve sólo para enardecerlo y dictar á sus sicarios órdenes de exterminio.

San Petersburgo es un campamento. En la perspectiva newsky, en la plaza del Almirantazgo y en otros sitios, la multitud se comprime indignada, furiosa.

Se comenta el fusilamiento de la fábrica Pentiloff, que fué una verdadera carnicería. Las topas tiraron desde arriba sobre los obreros, tendidos boca abajo en el suelo.

Se comenta también que cerca del Arco de Triunfo Narva, los soldados descargaron sobre los manifestantes, precedidos por Gapon y Sergio, que llevaban una cruz, una imagen y el retrato del emperador.

Los disparos hicieron pedazos el retrete. En esta descarga es cuando fué herido Gapon y muerto Serpi.

Al anochecer se elevan de la multitud gritos é imprécaciones. La noche va á ser trágica. Se levantan barricadas. Se tienden hilos de acero para detener las cargas de caballería. En la perspectiva Neuski se alzan barricadas. En varios puntos del barrio Wassili están terminadas.

La noche es. La información de los periodistas se hace terrible. A su paso por las calles los soldados se colocan la bayoneta ante el pecho.

Los muertos pasan de dos mil. Son más de tres mil los heridos. La carnicería ha sido horrible, inhumana, impropia de un pueblo culto. Rusia es un país bárbaro.

A las 12 de la noche. Los manifestantes intentaron llegar á Tsarkoie-Selo, donde está el emperador; pero los cosacos los rechazaron después de un sangriento combate.

ventanas del despacho del czar una piedra á la que iba arrollada una carta ó memorial, firmado por el cura Gapony, que dice así:

«Soberano: No creas que en modo alguno te han dicho tus ministros toda la verdad.

El pueblo entero tiene confianza completa en tí, y por eso ha resuelto presentarse mañana, á las dos, delante de tu Palacio de Invierno, para exponer sus verdaderas necesidades.

Confiamos en que las atenderás; pero si tú, irresoluto, no apareces ante el pueblo para oírle y atenderle, será señal de que rompes los lazos que con él te unen y desde ese momento no cuentas, Soberano, con tu pueblo.

Recibenos y atiende nuestra demanda. Yo, que represento á los obreros, y conmigo todos mis camaradas, te garantizamos la seguridad de tu persona.

El pueblo continúa levantando barricadas que abandonan, si no las tienen concluidas, cuando se presentan las tropas.

Estas las destruyen, para volver á levantarlas los obreros. Los huelguistas están decididos á resistir hasta morir.

La madrugada de hoy Los últimos despachos recibidos de San Petersburgo confirman los augurios que hacíamos al carrar nuestra última edición.

La noche ha sido verdaderamente trágica. Millares de muertos y heridos han cubierto las calles.

Los manifestantes se resisten detrás de las barricadas, formadas en las calles con las losas del pavimento y colchones, sillas y cuantos útiles sacan de las casas.

Como no tienen armas, reciben la muerte impávidos, entonando cantos fúnebres ó la Marsellesa.

Esa actitud que debía hablar elocuentemente al Gobierno para decidirle á conceder las reformas solicitadas, sirve sólo para enardecerlo y dictar á sus sicarios órdenes de exterminio.

San Petersburgo es un campamento. En la perspectiva newsky, en la plaza del Almirantazgo y en otros sitios, la multitud se comprime indignada, furiosa.

Se comenta el fusilamiento de la fábrica Pentiloff, que fué una verdadera carnicería. Las topas tiraron desde arriba sobre los obreros, tendidos boca abajo en el suelo.

Se comenta también que cerca del Arco de Triunfo Narva, los soldados descargaron sobre los manifestantes, precedidos por Gapon y Sergio, que llevaban una cruz, una imagen y el retrato del emperador.

Los disparos hicieron pedazos el retrete. En esta descarga es cuando fué herido Gapon y muerto Serpi.

Al anochecer se elevan de la multitud gritos é imprécaciones. La noche va á ser trágica. Se levantan barricadas. Se tienden hilos de acero para detener las cargas de caballería. En la perspectiva Neuski se alzan barricadas. En varios puntos del barrio Wassili están terminadas.

La noche es. La información de los periodistas se hace terrible. A su paso por las calles los soldados se colocan la bayoneta ante el pecho.

Los muertos pasan de dos mil. Son más de tres mil los heridos. La carnicería ha sido horrible, inhumana, impropia de un pueblo culto. Rusia es un país bárbaro.

A las 12 de la noche. Los manifestantes intentaron llegar á Tsarkoie-Selo, donde está el emperador; pero los cosacos los rechazaron después de un sangriento combate.

su pueblo. Ahora empieza la lucha por la libertad.

En Tsarkoie-Selo se han reforzado las guardias, por temor á que los huelguistas lo asalten.

Por todas partes se ven carros conduciendo muertos y heridos.

Los últimos despachos recibidos dicen que los cristales del Palacio de la emperatriz viuda fueron rotos, y que las tropas dispersaron á los huelguistas causándoles 200 muertos y 800 huelguistas.

El Gobierno, aterrado por el número de muertos en la jornada de ayer, ha declarado que ha dado á los huelguistas una lección, y que ahora les dejarán tranquilos por algún tiempo.

Los corresponsales comentan esto, y dicen que tal se han puesto los cosas, que puede que sea el pueblo el que deje tranquilo al Gobierno, después de derrocarlo.

Las escenas que se ven en las calles son aterradoras. Las madres y los hijos van en busca de sus deudos, desarrollándose escenas en extremo conmovedoras cuando los encuentran.

Ala una de la madrugada se ocupaban los huelguistas en saquear las tiendas de los barrios extremos.

Un general y varios oficiales que intentaron pasar por medio de los huelguistas en un carroje, fueron arrojados de él.

El general resultó herido y contuso los oficiales. Los huelguistas se apoderaron de sus armas.

La Prensa En su artículo de fondo se ocupa El Liberal de la situación de Rusia.

Dice que ha sobrevenido la crisis en la política rusa; el trono del czar se tambalea, el degello continúa y la revolución ha empezado.

Ocupándose del mismo asunto, dice El Imparcial que las derrotas de las tropas rusa en Corea han repercutido en San Petersburgo.

Las matanzas de los huelguistas repercutirán en la balanza internacional, inclinándola del lado de la libertad.

El ministerio Rouvier Dicen de Paris que á las nueve de esta mañana ha estado M. Rouvier en el Elíseo para entregar á M. Loubet la lista del nuevo ministerio.

La lista, según todos los informes, es la siguiente: Rouvier, presidente, diputado de la Unión republicana.

Delcassé, Hacienda, de la Unión democrática. Etienne, Negocios Extranjeros, de la Unión democrática.

Marteaux, Interior, radical socialista. Thomson, Guerra, Unión democrática. Dabief, Marina, radical socialista.

Nienvenas Martia, Comercio, radical socialista. Renan, Colonias, de la izquierda radical. Dupuy, Agricultura, Unión republicana.

Parisarrs, Obras públicas, progresista. Guyot, Instrucción, izquierda radical.

Dr. J. Arís y García Especialista en enfermedades de la GARGANTA, NARIZ Y OIDO

Es alumno de los hospitales de Paris.—Plaza de la Constitución número 96 Consulta de once á una

Motin por consumos En Alcañices se ha amotinado el pueblo, protestando contra el arriendo de consumos. Los amotinados incendiaron los fieltos y tiraron las básculas y documentos al río.

La guardia civil intervino, logrando restablecer el orden. Lluvia y nieve Dicen de Sagunto que el temporal de lluvia y nieve que se ha desencadenado sobre aquel término, hace que lleguen con retraso los trenes de Zaragoza y Barcelona.

Incendio En Bilbao se ha declarado un incendio en una fábrica de yute, propiedad de la casa Power y Compañía. Los almacenes estaban abarrotados de existencias.

Todos han resultado destruidas. No ha habido desgracias personales. Corrida suspendida Con motivo de la crudeza del tiempo se ha suspendido la corrida de toros anunciada para hoy.

Junta de Reformas Sociales Por Real orden circular inserta en la Gaceta se ha acordado lo que sigue respecto á las Juntas de Reformas Sociales.

1.º En aquellas localidades en que sólo concurren á la elección de las Juntas de Reformas sociales los elementos obreros ó patronales, debe constituirse la Junta con los vocales obreros solamente ó con los vocales patronos, según los casos.

2.º Si en alguna ocasión no asisten á la elección más que alguna ó algunas de las Asociaciones ó de los gremios respectivos, serán nombrados los vocales que propongan por mayoría de votos, prescindiendo de las Asociaciones ó gremios que indebidamente dejasen de concurrir.

La tómbola de la Cruz Roja Relación de los objetos recibidos durante el día 21 y 23. Una red para cazar pájaros, regalo de don Bartolomé Catalá.

Un par alpargatas botines, de don Bartolomé Catalá. Una relojera bordada, de don N. N. 500 sobres para cartas, de don E. Roca y herm.º

5 resmillas papel, de don E. Roca y herm.º Un monedero concha, de doña Antonia Quetglas. Un termómetro, de don José Sureda.

Cinco pesetas en metálico, de don José de Villalba Pellicer. Cinco pesetas en metálico, de don Pedro Llofrí.

Un imperdible con pedrería, don Francisco Taronj. Un rosario con cadena y cruz plata, de don Francisco Taronj.

Un juego vinajeros, de don Jaime Pina-México. Tres botes magnesia, de don Juan Valenzuela.

Dos calendarios pared, de don Juan Valenzuela. Un bloque almanaque, de don Juan Valenzuela.

18 paquetes de 6 estuches tafetan, de don Juan Valenzuela. Seis espejitos para bolsillo, de don Juan Valenzuela.

Dos gorras lana, de los señores Riera y Pizá. (Se continuará)

Notas de los pueblos La Puebla

Nos comunican desde La Puebla que ha quedado constituido el Centro Republicano, cuyo programa tiende á derruir el caciquismo.

Los esfuerzos que ha tenido que hacer durante un año para ver engrasar sus filas, no han sido inútiles, pues en la actualidad cuenta con gran número de partidarios.

Estos se reunirán el día dos de Febrero para conmemorar el primer aniversario de la fundación del partido republicano pobleño, celebrando un mitin al que han sido invitadas una comisión del de Palma y distintas entidades republicanas.

Muro Abundantes y al parecer provechosas lluvias han venido á nuestros necesitados campos.

Ayer dió el Centro Católico una Conferencia sobre astronomía el estudioso y sabio joven D. Gabriel Verdura farmacéutico de esta; desarrollando el punto, con tal conocimiento de la materia que trató, que más parecía un sabio profesor á quien les cosas le han enseñado la necesidad de bajarse á su auditorio, que un joven de su edad.

Al fiscal de la conferencia oyó el Sr. Verdura nutridos é ingenuos aplausos. Estamos seguros que si aigue el señor Verdura por el camino del estudio como hasta aquí, llegará á ocupar un puesto muy ventajoso entre los cultivadores de la ciencia.—C.

Muro 23 Enero 1905. La escuadra inglesa en Palma Anteayer salió de Vigo con rumbo á Villagarcía y otros pueblos la escuadra inglesa del Canal.

Va mandada por el almirante Wilson y la componen los siguientes: Acorazados: «Revenge», de 14,000 toneladas, 14 cañones y 800 tripulantes.

«Exmont», 14,000 toneladas, 16 cañones y 833 tripulantes; «Empress of India», 14,150 toneladas, 14 cañones y 718 tripulantes; «Russen», 14,000 toneladas, 16 cañones y 750 tripulantes; «Royal Dak», 14,150 toneladas, 14 cañones y 717 tripulantes; «Royal Sovereign», 14,500 toneladas, 14 cañones y 717 tripulantes; «Good Hope», 14,000 toneladas, 18 cañones y 900 tripulantes; «Savifur», 11,800 toneladas, 18 cañones y 751 tripulantes; «Triumph», 11,800 toneladas, 18 cañones y 323 tripulantes.

Cruceros de primera clase: «Donegal», 9,800 toneladas, 14 cañones y 700 tripulantes; «Kent», 9,800 toneladas, 14 cañones y 700 tripulantes; «Monmouth», 9,800 toneladas, 14 cañones y 700 tripulantes; «Bedford», 9,800 toneladas, 14 cañones y 700 tripulantes.

Cruceros de tercera: «Ropaze», 3,000 toneladas, 12 cañones y 451 tripulantes. Pronto visitará, según noticias tenemos, dicha escuadra nuestro buque, si bien no se sabe el día fijo que arribará á este.

Bursátiles VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Fomento Agrícola, Crédito Balear, Salinera Española, Bonos Municipales, Id. Obligaciones, Islaña Marítima, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, La Económica, La Alfombra, Banco de préstamos, Banco de Felanitx, Banco de Sóller, El Gas (Sóller), La Propagadora (Inca), Fomento A. I. y C. de Lluçmeyer.

Aviso al público

El antiguo establecimiento de Antonio Canet Bestard titulado, Horno de San Buzá de la calle de Maimón número 1, queda trasladado en la calle de la Cordelería número 50, en el cual se continuará la confección de bollos de todas las clases, quedando inalterable la Sucursal de la calle de Cerdas números 1 y 3. CORDELERÍA 50—CEREROLS

JOSÉ SEGURA Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases. SAN NICOLÁS 8, PALMA

Telegramas

Azcárraga y Romero Robledo
Madrid 23-14'20

El señor Azcárraga ha negado que tenga el propósito de conferenciar con el señor Romero Robledo. Preguntado acerca de los sucesos que se están desarrollando en Rusia, ha manifestado que carece de noticias remitidas de San Petersburgo.

La revolución

Madrid 23-14'25

Las últimas noticias recibidas de Rusia comunican que se han repetido los sucesos, tomando la revolución gigantescas proporciones.

El pueblo se ha declarado en abierta revolución.

En muchas calles se han levantado barricadas, tras de las que se han parapetado los revolucionarios. Se han ocasionado millares de víctimas.

En Europa han producido una sensación enorme los graves sucesos que se han desarrollado en el imperio ruso.

El santo del Rey

Madrid 23-14'30

En el Palacio Real se ha verificado la recepción que ha resultado brillantísima.

El edificio ostentaba colgaduras. Han saludado al Rey comisiones de las Cámaras del Congreso y del Senado, e-coltadas militarmente.

El Rey y los ministros iban de uniforme.

En la Plaza de la Armería las bandas de música militares tocaron escogidas piezas.

Reunióse un gran gentío para presenciar el desfile de los personajes que han acudido al Palacio.

En Rusia

Madrid 23-22

Desde San Petersburgo comunican muchos detalles acerca de los sucesos ocurridos en aquella ciudad.

El vecindario apostrofa al ejército.

Se hacen numerosos registros domiciliarios.

Toda la prensa de Europa protesta de las numerosas víctimas, á las que ha calificado de asesinatos.

En Londres

Desde Londres dicen que se halla custodiada la embajada rusa.

Témese que los numerosos refugiados rusos intenten volarla por la dinamita.

Las víctimas

Madrid 23-23'15

San Petersburgo.—Insístese en afirmar que pasan de 20,000 las víctimas ocasionadas en la lucha que el pueblo ha tenido con las tropas.

Entre aquellos figuran muchísimos niños.

Los Zares están aterrados.

La lucha ha sido sangrientísima. Las baterías han destrozado materialmente filas enteras del pueblo.

Las descargas que se han hecho han sido horribles.

Los Zares fugitivos

Madrid 23-23'20

San Petersburgo.—Afirmase que los Zares han desaparecido emprendiendo la fuga á una fortaleza no lejos del puerto de Libau.

El pueblo ha recorrido muchas calles, levantando barricadas y entregándose al saqueo de los palacios más ricos con loco furor.

Se agrava la situación

Madrid 23-23'25

San Petersburgo.—Se ha agravado extraordinariamente la situación.

La revolución cunde con rapidez asombrosa, despertando por doquier millares de hombres que recorren las calles y se fortifican proclamando libertad.

Guarnición duplicada

Madrid 23-23'30

El gobierno ruso ha ordenado se concentren en la capital las tropas que están de guarnición en las ciudades próximas.

Las tropas que han penetrado en San Petersburgo ascienden á más de 50,000 hombres, 1-s que unidas

á las que componen la guarnición forman un ejército imponente.

Se ha declarado á S. Petersburgo en estado de guerra.

Huelguistas ametrallados

Madrid 23-23'35

S. Petersburgo.—Los huelguistas y revolucionarios han atacado y sostenido el choque de las tropas con gran bravura.

Acometian á pecho descubierto á las baterías, cuyos disparos barrían las filas de los sublevados, destrozándolos horriblemente.

Se han entablado en las calles verdaderas batallas en las que han perecido millones de persona.

Más de la recepción

Madrid 23-23'35

S. M. la Reina madre á causa del luto no asistió ayer á la recepción.

A esta asistieron los señores Maure, Silvela y los obispos Nozalada, Guisasaola y Cardona.

Además asistieron á la recepción las archiduquesas austriacas.

Caida.—De viaje

Madrid 23-23'40

Mientras se celebraba la recepción uno de los caballerizos vino al suelo produciéndose ligeras contusiones.

—Ha salido para Berlin al objeto de hacer entrega al emperador Guillermo de las insignias de capitán general de España, el príncipe viudo.

En la estación estuvo á despedirle la familia real y el archiduque Federico.

Próximo Consejo.—Expectación

Madrid 23-23'45

Al asistir los periodistas hoy al gobierno, nos ha manifestado el señor Azcárraga que el miércoles habrá Consejo.

Ha añadido el Presidente que en él el gobierno se ocupará de la apertura de las Cortes.

Reina gran expectación con motivo de esos deliberaciones.

Se propaga la revolución

Madrid 24-0'30

Las últimas noticias anuncian que la revolución va repercutiendo en las provincias.

Los elementos liberales y socialistas se mueven con gran actividad, excitando á la rebelión.

Témese ocurra un levantamiento general en todo el imperio, que puede dar al traste con las actuales instituciones.

En toda Europa reina una profunda ansiedad, creyéndose generalmente que se avecinan extraordinarios acontecimientos.

El sacerdote Gapon

Madrid 24-0'35

S. Petersburgo.—Halláse gravísimo de un balazo en el pecho el sacerdote Gapon que arrastró á las masas contra el palacio imperial.

Insístese en asegurar que ha sido asesinado el Duque Sergio, siendo arrastrado su cuerpo por las calles.

Barricadas tomadas

Madrid 24-0'40

Los detalles que se reciben acerca de los sangrientos sucesos de S. Petersburgo son horribles.

Soldados y paisanos acometíanse barbaramente, despreciando la muerte.

Las barricadas levantadas por el pueblo han sido tomadas á lo bayoneta, librándose en ellas sangrientísimos combates.

Los muertos y heridos ascienden á un número extraordinaria.

Edificios incendiados.—Cañones

Madrid 24-0'45

S. Petersburgo.—Esta cayendo sobre esta capital una nieve abundantísima.

Se han declarado numerosos incendios, entre los cuales figuran la Puerta de Varsovia y la fábrica de cigarrillos.

Desde las barricadas los rebeldes cañonean incesantemente á las tropas, las cuales á su vez arrojan enorme cantidad de proyectiles contra aquéllas.

A consecuencia de estos ataques hállase gravísimo el general Palouski.

Tropas sublevadas

Madrid 24-0'50

S. Petersburgo.—Una compañía

de marina intentaba unirse á los sublevados.

Evitó que aquella llevara á cabo su intento, siendo rodeada por las tropas reales.

Ha sido apedreadísimo el Palacio Imperial, haciéndose numerosas prisiones.

Arsenales ardiendo.—Cargas y víctimas

Madrid 24-0'55

S. Petersburgo.—Están ardiendo los arsenales de Sebastopol.

En Polonia y Finlandia se han hecho grandes y tumultuosas manifestaciones.

Las tropas han atacado á los sublevados, haciéndose numerosas víctimas.

Teatrales

Principales

Aire de fuera, Linares Astray, es una excelente comedia. De corte sobrio, con tipos donde la realidad marca admirablemente, con un diálogo excelente, y representada por dos actores como Moreno y Morano, revela en el autor un conocimiento profundo de la vida. Hay escenas hermosísimas, que con pocas pinceladas retratan un fragmento de esas luchas donde pugnan las ideas, los sentimientos y las pasiones.

Morano nos hizo un Baltasar, de cuerpo entero.

En las escenas del segundo y tercer acto que se desarrolla entre él y Carlota, ambos artistas estuvieron felicísimos.

Fueron muy aplaudidos.

La comedia termina con una escena sugestiva, casi atroz y desoladora, precisamente porque es muy humana.

Morano dió á su despedida aquel sello de dignidad y nobleza que son el dote de los corazones honrados. La escena es verdaderamente bella, aunque desconsoladora; es la vida.

—Para esta noche el drama de Zorrilla *Traidor, inconfeso y mártir*.

La Protectora

Se está ensayando en este teatro para ponerla próximamente en escena la obra de Guimerá, *Tierra baja*.

Espectáculos públicos

Lírico Circo Cuestre

Con motivo de ser ayer los días del santo de S. M. el Rey, la empresa dedicó á los generales y oficialidad de esta capital la función.

Aunque no fué mucha la gente que asistió al Lírico, la velada resultó entretenida, cosechando aplausos los artistas.

Para esta noche se anuncian dos debuts: el de la distinguida artista Melle Louise con sus caballos y el del hermoso baile *El beso*, presentado por once señoritas de la compañía.

Mañana beneficio de todos los clowns.

Gaceta del día

Del drama de Inca

La Guardia civil del puesto de Inca dá cuenta de haberse presentado al señor Juez de instrucción de esta ciudad el vecino Bartolomé Cabrera que el día 18 agredió al soldado Guillermo Pons.

Aprensión de un desertor

La del puesto de Luchmayor dá cuenta de haber sido detenido un individuo desertor del Ejército y autor de un robo.

Destrozos ahuyido

Han sido puestos á disposición del Juzgado por la Guardia civil de Petra varios individuos que apacentaban ganado en terreno ajeno.

Citaciones

El Alcalde de San Lorenzo cita á los mozos Antonio Fustier, Onofre Riera, Miguel Llodrá, Juan Rosselló y Bartolomé Santandreu incluidos en el alistamiento del actual reemplazo.

El de Andraig cita por lo mismo al mozo Manuel Peláez y Sánchez.

Decete

Según participa á la Dirección general de Sanidad el vi e-consul de España en Adén, se ha declarado la peste bubónica en todo aquel distrito consular.

Escuelas prácticas

El Rey ha aprobado la memoria reglamentaria de los trabajos de escuela práctica ejecutados por la compañía de Zapadores de la Comandancia de ingenieros de Menorca.

Vacunación

El Instituto Balear de Vacunación directa anuncia que el miércoles y jueves de esta semana de doce á una de la tarde se vacunarán directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico. Seriña, 7, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas respectivamente.

Necrología

Antes de anoche falleció, víctima de aguda enfermedad nuestro apreciable amigo D. Simon Mestres, persona muy apreciada por la bondad de su carácter y por su acrisolada honradez.

Descansa en paz y reciba su familia nuestro mas sentido pesame.

Vino Tinto de Mallorca de La Bastida del Cosechero P. Martínez

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se detalla en Garrafonas de 8 litros; con envase 4'85 pesetas; sin envase 3'25.
de 4 id. con id. 2'80 id. sin id. 1'65
de 2 id. con id. 1'50 id. sin id. 0'90

Puntos de venta autorizados:—Colmado de «La Providencia» de don Vicente Pomar.—Despacho de don Bernardo Estela, Marina, frente al cuartel de Caballería.—«La Rosa Blanca», «Roca Hermanos, Borne 3 y 5.» «La Pajarita», «Soler Hermanos, San Nicolás 6.»—Don Enrique Llobera, Terreno, calle de la Bonanova, 18.
Los Garrafonos se facilitarán por los expendedores y llevarán un precinto de papel impreso con el nombre de su procedencia.

Crónica Religiosa

Dara mañana

SANTORAL.—La conversión de S. Pablo y del beato Raimundo Lulio

Jubileo de «Cuenta Horas»

Continúan en San Gerónimo.

ENFERMOS CRÓNICOS

No desconfíeis de curaros: los adelantos de la ciencia ponen á vuestro alcance un aparato electro-medicinal, premiado con medalla de oro en Alemania.

Como dicho aparato es científico y de resultados seguros, no hay inconveniente en que lo probeis. No causa la menor molestia ni puede ser perjudicial en ningún estado ni en ninguna edad.

Los sabidones (SEDES) que se consideran incurables, desaparecen en cinco minutos. Lo mismo sucede en otras muchas afecciones, bien procedan de desórdenes nerviosos ó de trastornos circulatorios, digestivos, gástricos: de nutrición, etc., etc.

Cualquiera que sea vuestro padecimiento, consultad al REPRESENTANTE (Misión, 13 entresuelo).

Jerez tónico especial para enfermos marca C. Serrano. Se halla de venta en los establecimientos que sigue: Centro Farmacéutico.—Colmado la Providencia.—Colmado del Norte.—Pablo Cortés Aguiló.—Botillería la Parra, Paseo del Borne 90.—Santa Catalina Café La esquina.

LA ECONÓMICA

Al tener de lo que disponen los artículos 16 y 19 de los Estatutos se convoca á los señores accionistas á la junta general ordinaria que se celebrará el día 31 de los corrientes á las cuatro de la tarde.

Los señores accionistas que deseen asistir deberán depositar sus acciones en la caja social con veinte y cuatro horas de anticipación á la celebración de la junta.

Palma 16 Enero 1905.—El Presidente Joaquín Gual.—P. A. del C. de A.—El vocal-secretario, José Estela.

SABAÑONES

se curan rápidamente con el SÁBOL PIZA. Premiado con Medalla de Oro en la exposición de Viena de 1903 y sancionado por multitud de médicos á 4 y 6 reales frasco. Farmacia de José Rover.

Liquidación verdadera

En bordados, pasamanería y varios adorno para vestidos.

Refajos punto inglés y un gran surtido de manguitas para Señora y niños todo con un 25 por 100 de rebaja de los precios de fábrica. Siete Esquinas número 17, entrando por la

Pomada anti-herpética

BOSCH

Utilísima para la curación de las HERPES LLAGAS, ALMORRANAS, etc., etc.

El Lente de Oro

25 Brossa 25

GEMELO teatro y campo. GAFAS CRISTAL roca y demás clases.

Composturas Molduras. Cuadros. Estampería Precios muy reducidos

Curación radical del dolor reumático, articular, agudo y crónico, inflamatorio, nervioso y en todas sus diversas manifestaciones.

Específico recomendado por todas las eminencias médicas, por sus virtudes curativas, basadas en los adelantos científicos modernos. DEPÓSITO: Farmacia de J. Valenzuela principales.

DENTRIFICO BOSCH *Tamol Mental*, Qui-na Japón. Lo mejor para la dentadura.

Cosecha Propia

DE M. MESTRES

Vinos Puebla blanco embotellado. Tinto á granel á 0'40 pesetas litro. Vinagre blanco superior á 0'50 pesetas litro

Curación rápida, segura é infalible de los tos, resfriados, bronquitis, catarros, gripe, tosferina y afecciones pulmonares. Tratamiento moderno para combatir la tuberculosis.

CONTRABEXIS GRAU-INGLADA

Especialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica.

VENTA: Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.



El mejor anti-palúdico conocido es el Esanofe.

Maravilloso invento

para dar oído á los sordos con los aparatos imperceptibles inventados por don Vicente Ruiz, Director del Gabinete acústico, plaza, panto Domingo, 8-1.º Madrid.—Consultas de Mez á una.—Prospectos gratis á quien mande sello para contestar.—Real privilegio.

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. — de 2 á 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felayng, Inca, Manacor, Andraig, y Sóller.—Estación semafórica: Bajoll, en la isla de Menorca

EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLLETOS,
- REVISTAS,
- VOLANTES,
- MEMBRATES,
- ETIQUETAS.

TARJETAS DE VISITA — CARTILES Y EMBLEMAS PARA FUNCIONES RELIGIOSAS TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES Como también se confeccionan: RECORDATORIOS — Y — ESQUELAS MORTUORIAS

DILIGENCIAS

| PUEBLOS | PUNTO DE PARADA | Sale Llegada de a Palma Palma |
|--------------------|-------------------|-------------------------------|
| Andraig . . . | c. Pelaires, 98. | 2 t. 7 m |
| S' Arracó . . . | c. Pelaires, 98. | 2 t. 7 m |
| Andellá . . . | c. Santacilia. | 2 t. 8 m |
| Calviá . . . | c. Santacilia. | 2 t. 8 m |
| Esporas . . . | p. Olivar. | 2 t. 9 m |
| Establiments . . . | p. Olivar. | 2 t. 9 m |
| Estallenchs . . . | p. Olivar. | 2 t. 9 m |
| Banyalbufar . . . | p. Olivar. | 2 t. 9 m |
| Puigpuent . . . | p. Olivar. | 2 t. 9 m |
| Valldemosa . . . | c. S. Miguel, 84. | 2 t. 8 m |
| Deyá . . . | c. S. Miguel, 84. | 2 t. 8 m |
| Sóller . . . | c. S. Miguel, 80. | 2 t. 8 m |
| Bunyola . . . | c. S. Miguel, 80. | 2 t. 8 m |
| Luchmayor . . . | c. Bauló, 6. | 2 t. 8 m |
| Santanyi . . . | c. Bauló, 6. | 2 t. 8'30 |
| Campo . . . | c. Bauló, 6. | 2 t. 8'30 |
| Sancelles . . . | p. San Antonio. | 2 t. 8'30 |
| Sta. Eugenia . . . | p. San Antonio. | 2 t. 8'30 |
| Felanig . . . | p. Mercadal, 13. | 2 t. 6 m |
| Algeida . . . | p. Mercadal, 13. | 2 t. 6 m |
| Monturri . . . | p. Mercadal, 13. | 2 t. 6 m |
| Porreras . . . | p. Mercadal, 13. | 2 t. 6 m |

Sociedad anglo-Española
De Motores, Gasógenos y Maquinaria General
(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloke.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante **BERNARDO ESTELA**, Palma de Mallorca

INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays—Capital de garantía 150.000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500.000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende a que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más o menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias a los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 a 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

TRAJES DE MÁSCARA

BROSSA 14

Gran surtido en preciosos y elegantes trajes para Carnaval todos modernos, Se admiten encargos. Precios económicos.

Caprichosos Bebés.

SOLUCIÓN GASES

DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)

Única aptada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja a la de *Loirre*. Lo eficaz y superioridad de esta Solución, queda probada con ejemplos en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, aracia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

ANTIBILIOSO
PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIÁ

Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madria. Notabilísimas condiciones que abarca.

- 1.º Es gaseoso refrescante y tónico.
- 2.º Es muy agradable al paladar.
- 3.º Es de rápidos efectos.
- 4.º Es suave y no irrita absolutamente nada.
- 5.º Se puede chequear, dándole como un refresco.
- 6.º Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
- 7.º Se conserva indefinidamente.
- 8.º Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
- 9.º Es extremadamente útil a las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
- 10.º Puede tomarse a cualquier hora del día.
- 11.º Posee la propiedad de ser el

ANTÍDOTO SOBERANO

DE LAS

ENFERMEDADES BILIARIAS

y corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de toma.

12.º Este purgante ha hecho olvidar a la tan renombrada purga de citrato de magnesia, porque como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.

Y 13.º ES ALTAMENTE ECONOMICO, pues una elegante caja, que contiene seis purgantes, cuesta solo 2 pesetas en toda España.

Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.

renombrados

Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis—Prostatitis—Cistitis

Catarros de la Vejiga

COSTANZI

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan a las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, gata militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sífilis Curación radical con el Antisifilítico ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infect. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente a dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda a las especialidades COSTANZI, pues usando éstas a las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite a los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de don Jan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4 Barcelona.

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

Aibaf Serdna (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio que VENCE EN EL ACTO a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad a 2 pesetas bote,

Vapores Trasatlánticos A. Folch y C.ª

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana saldrá el 31 del corriente Enero el vapor

PUERTO RICO

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica a los señores cargadores que avisen a la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Para más informes, dirigirse a los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

Cristalería SES BARRERAS

De Bernardo Manera=Cererols 19 Rincón 14

Cristalería y objetos anexas. Especialidad en artículos para horchaterías lecherías y cafés.—Ventas al por menor.—Se sirve a domicilio dentro de la capital.

CASA FUNDADA EN 1847.

EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para **Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.**

Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Para dolores en la región de los Hombros ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Desde luego, ántes póngase un emplastro de Alcock.

AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo supercialmente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortalecientes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladona, Opio, ni ningún otro veneno.

Insista Vd. en que le vendan el genuino.

Fundada 1752.

PÍLDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España—J. URIACH & Ca., Barcelona.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viejeros que riga desde el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: las 7:40 mañanas, 2 y 6:15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: a las 7:40 mañanas, 2:30 y 6:15 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: a las 2:30 mixto 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

DILIGENCIAS

| PUEBLOS | PUNTO DE PARADA | Salida de Palma | Llegada a Palma |
|--------------|-------------------|-----------------|-----------------|
| Andraig | c. Pelaires, 98. | 2 t. 7 m. | |
| S'Arroçó | c. Pelaires, 98. | 2 t. 7 m. | |
| Capdellá | c. Santacília. | 2 t. 8 m. | |
| Calviá | c. Santacília. | 2 t. 8 m. | |
| Esporles | p. Olivar. | 2 t. 9 m. | |
| Establiment | p. Olivar. | 2 t. 9 m. | |
| Estallencha | p. Olivar. | 2 t. 9 m. | |
| Banyalbufar | p. Olivar. | 2 t. 9 m. | |
| Paigüent | p. Olivar. | 2 t. 9 m. | |
| Valldemosa | c. S. Miguel, 84 | 2 t. 8 m. | |
| Deyá | c. S. Miguel, 84. | 2 t. 8 m. | |
| Sóller | c. S. Miguel, 80. | 2 t. 8 m. | |
| Bunyola | c. S. Miguel, 80. | 2 t. 8 m. | |
| Lluchmayor | c. Bauló, 6. | 2 t. 8 m. | |
| Santanyí | c. Bauló, 6. | 2 t. 8 m. | |
| Campos | c. Bauló, 6. | 2 t. 8 m. | |
| Sancelles | p. San Antonio. | 2 t. 8 m. | |
| Sta. Eugenia | p. San Antonio. | 2 t. 8 m. | |
| Felanig | p. Mercadal, 13. | 2 t. 5 m. | |
| Algaida | p. Mercadal, 13. | 2 t. 5 m. | |
| Montuiri | p. Mercadal, 13. | 2 t. 5 m. | |
| Porreres | p. Mercadal, 13. | 2 t. 5 m. | |

Servicio fijo quincenal entre **Marsella, Palma, Argel y viceversa**

El acreditado vapor

BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 31 del corriente.

De Palma para Argel el día 1.º de Febrero.

De Argel para Palma el día 12.

De Palma para Marsella el día 14.

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos.

Informes y despacho, calle del CONQUISTADOR, 45